

Préadamisme en islam

Responsables

Aida Alavi

(AUSONIUS, Université Bordeaux Montaigne)

Charlie Marquette

(POLEN / Université d'Orléans et de Tours)

Judi 13 juillet 2023

15h30-17h30

Salle Déméter 021

Intervenants

Aida Alavi

(AUSONIUS, Université Bordeaux Montaigne)

Charlie Marquette

(POLEN / Université d'Orléans et de Tours)

Résumé de l'atelier

D'après le verset coranique 2-32, la réaction spontanée des anges à l'annonce de la création du genre humain a été l'objection. Certains exégètes (principalement shi'ites, tel qu'Ibn Bâbûyah), mais également sunnites, (plus tardifs, comme M. 'Abduh) considèrent la contestation des anges comme la preuve de l'existence de créatures préadamiques sur terre, connues notamment pour leur caractère belliqueux. Certains récits traditionnels shi'ites sont plus expansifs et entrent davantage dans le détail, en fournissant leur singularité dans l'économie de l'humanité. Les nasnâs et les djinns, selon ce qui est dit, auraient vécu sur terre des milliers d'années avant notre humanité adamique, tout en nous étant semblables mais en se différenciant par la corruption et la violence.

Dans cet atelier nous proposons de conduire une réflexion sur ces créatures et sur le préadamisme en général, en faisant quelques comparaisons avec ce qui a déjà été dit à ce sujet dans le judaïsme et le christianisme. Nous porterons donc une attention particulière sur les origines de ces mythes et leur influence dans le monde musulman. Il s'agit de comprendre comment ces récits traditionnels, qui témoignent de créations antérieures, ont été transmis, diffusés et acceptés par certains groupes religieux.

Programme

Aida Alavi

Une création de vent et de feu : les nasnâs et les djinns dans la littérature merveilleuse

Dans les sources islamiques, il n'y a aucun doute sur l'existence d'une création avant Adam. Bien que ces récits se trouvent essentiellement dans les textes religieux, il est indéniable que l'on peut faire remonter leur origine à l'Antiquité, notamment du temps de la royauté de Salomon, à travers son vizir Âşif b. Barkhīyā. C'est en tout cas ce que révèlent les histoires légendaires et la littérature occulte autour des djinns et des nasnâs. Créées de feu et furtives comme le vent, ces créatures sont présentées comme étant en contact avec le premier homme, Adam, à sa création, déjà au paradis, avant son arrivée sur terre. De nature servile, celles-ci se tiennent aux côtés de l'Homme, également dépeint comme le prototype prophétique, ce qui jette inévitablement un regard nouveau sur le concept-même de communication avec le Ciel, et plus largement sur les textes islamiques qui ont trait à l'anthropogénèse.

Charlie Marquette

Le paradigme préadamique dans les sources scripturaires de l'islam

La tradition musulmane, de façon minoritaire, s'est exprimée sur ce qu'aurait pu être le monde avant le progéniteur de l'humanité, Adam. Les récits des imams du chiisme duodécimain, à la fois les plus anciens et les plus nombreux, font état de créatures préadamiques. Le maître soufi Ibn 'Arabî, ainsi que ses commentateurs, mentionnent également l'existence de cycles anthropologiques successifs. Il en sera de même, plus tardivement, au sein de l'exégèse coranique, notamment dans un souci concordiste. L'ensemble de ces expressions religieuses, chacune à son niveau, montre le souci de l'islam et des musulmans de comprendre l'histoire de l'humanité à travers le prisme de la théologie et des textes qui la sous-tendent. Il s'agira donc dans cet atelier d'en rendre compte et de l'explicitier, selon un point de vue d'historien, c'est-à-dire en essayant de comprendre les logiques de circulation des idées et des écrits.